



S'approprier l'Europe pour participer à sa construction»

ANCIEN FONCTIONNAIRE EUROPÉEN,
MILITANT SYNDICAL ET ASSOCIATIF,
CONSEILLER À NOTRE EUROPE,
JEAN-PIERRE BOBICHON, ASSURÉ
À LA MACIF DEPUIS 1968 AVEC SON
ÉPOUSE, SE DÉFINIT COMME
« SOCIÉTAIRE ENGAGÉ ».

Interview réalisée par Hélène Michelini
Photographe Patrick Gaillardin/Pictoretank

Signé le 6 novembre 2009 à Paris, l'accord stratégique de coopération pour la période 2010-2012 entre le groupe Macif et l'association Notre Europe ambitionne de montrer au grand public que l'Europe fait partie de son quotidien. Et qu'elle constitue une solution, et non un problème.

Qu'est-ce que Notre Europe et quels sont ses objectifs ?

Notre Europe est un centre de réflexion créé en 1996 par Jacques Delors. Cette association indépendante, européenne, établie en France, a l'ambition de « penser l'unité européenne ». Elle produit des analyses et des propositions allant dans le sens d'une union plus étroite des peuples d'Europe. Ses travaux portent, par exemple, sur les institutions européennes, sur ce que sera l'Europe en 2020 ou sur les politiques sectorielles comme la politique agricole commune (PAC), le social, l'économique, le budget... Nous souhaitons que les citoyens soient des acteurs de la construction européenne. Sur notre site Internet, nos travaux sont accessibles gratuitement à tout public.

En quoi consiste ce partenariat avec la Macif ?

Il s'agit d'une démarche pédagogique à l'intention du grand public sur les questions européennes. Loin de toute propagande, nous voudrions que les gens puissent se forger leur propre opinion. C'est un partenariat qui lie réflexions, débats et actions sur les enjeux européens.

Pourquoi avoir choisi de vous associer précisément avec la Macif ?

Nous avons des valeurs communes: démocratie participative, solidarité quotidienne entre les personnes, place de la société civile



dans le processus de décision. Les quelque cinq millions de sociétaires Macif représentent un fort réseau démultiplicateur pour faire circuler l'information qu'ils se seront appropriée. Notre Europe porte une attention toute particulière aux régions Macif qui permettent d'être proches des personnes. Pour en finir avec une certaine désinformation, il serait souhaitable que les citoyens deviennent des acteurs et des militants de l'Europe. Notre Europe est une association militante, la Macif est un réseau militant, ce qui nous rapproche.

“ Nous voulons que les gens aient conscience de ce qui existe et inventent des coopérations au niveau européen. »

En quoi l'unité européenne est-elle importante pour les mutualistes français ?

L'Europe facilite la vie des citoyens avec, par exemple, le passeport européen, la Carte verte automobile favorisant une libre circulation en Europe en ayant des garanties d'assurance, la Carte européenne d'Assurance maladie – permettant d'être soigné partout en Europe –, l'euro, le marché unique... Fin 2010, le Parlement européen a adopté une directive pour faciliter l'accès aux soins des transfrontaliers. Tout cela concourt à l'émergence d'un espace public européen qui doit être l'œuvre des peuples eux-mêmes.



La Macif au cœur des institutions européennes

Avec le déplacement, pour la première fois, de son conseil d'administration à Bruxelles les 22 et 23 mars derniers, dans le cadre de son partenariat avec Notre Europe, la Macif s'engage en Europe. Cette initiative a permis de rencontrer des personnalités européennes sur les aspects économiques et sociaux du marché unique, sur la place de l'Europe dans le monde et d'aborder les questions mutualistes (le Parlement européen a voté récemment une déclaration sur la place des mutuelles en Europe). « En France, souligne Jean-Pierre Bobichon, le mot "mutuelle" désigne des garanties complémentaires, alors qu'en Belgique, par exemple, il s'agit des régimes de base. » Le Parlement européen et la Commission européenne vont effectuer un état des lieux dans ce domaine, « dont Notre Europe sera partie prenante, en partenariat, entre autres, avec la Macif », indique Jean-Pierre Bobichon.

Notre Europe
Penser à la vie Europe
Penser l'unité européenne

Tisser des liens
Le site de Notre Europe s'adresse aux internautes qui veulent s'informer des réalités européennes (institutions, calendrier, solidarité en Europe...). Il propose des archives de ses travaux depuis 1996.
www.notre-europe.eu

Encyclopédie européenne
Décryptage de l'actualité européenne (économique, sociale, culturelle...), espace d'expression, d'information et de réflexion. Toute l'Europe permet aussi de comparer l'âge de la retraite dans l'Union ou de savoir pourquoi José Bové publie un livre sur l'Europe. Un surf intelligent pour cesser de naviguer à vue.
www.touteurope.eu

Tous en ligne
Un site grand public
qui propose une rubrique « Soins santé en Europe », un guide pour voyager en Europe, mais aussi des actualités de l'Union : interdiction du bisphénol A pour les biberons, le point sur les additifs alimentaires... Il suffit de taper « Europe » dans le bandeau de recherche.
www.e-sante.fr

Soins coordonnés
Le site de la Commission européenne (taper « fr » en page d'accueil) présente la coordination de la sécurité sociale dans l'Union : réglementation de chaque pays, droits des ressortissants européens ou de pays tiers. Des liens et une « foire aux questions » donnent des informations plus ciblées.
<http://ec.europa.eu/social>